

## Editorial

- 741 **Nix bliev wie et wor**  
Dr. Gerald Gaß, DKG-Vorstandsvorsitzender

## Politik

- 745 **„Die Patientenversorgung ist in Gefahr!“**  
Ein Gespräch mit Dr. Gerald Gaß, Vorstandsvorsitzender der Deutschen Krankenhausgesellschaft (DKG)
- 749 **„Mutig voran“**  
Startschuss für den Krankenhausplan NRW 2022
- 751 **„Wandel braucht Finanzierung“**  
Ein Interview mit Ingo Morell
- 752 **Zu wenig Personal, zu viel Bürokratie, unzulängliche Digitalisierung**  
MB-Monitor 2022
- 754 **„Deutschlands Notfallkliniken geht die Luft aus“**
- 756 **Bayerischer Sonderweg bei der einrichtungsbezogenen Impfpflicht**
- 758 **Krankenhäuser erwarten Nachbesserungen beim Pflegepersonalbemessungsinstrument**
- 759 **Fünf Prozent mehr Pflege-Azubis**
- 759 **Reha-Kliniken in Not**

## Qualität

- 761 **Rehabilitative Versorgungslücken in Deutschland**  
Dr. Christoph Egen, Dr. Joachim Beyer
- 780 **Klinisches Risikomanagement und Patientensicherheit**  
Dipl.-Wirt.-Ing. Carsten Thüsing, Dr. Harald Hollnberger

## Finanzierung

- 772 **Neue Regelungen zum Pflegebudget**  
Daniel Dieckmann, Corinna Friedl, Jutta Dillschneider

## Führung und Organisation

- 775 **Klimaschutz: Ein Einblick in den Ressourcenbedarf deutscher Krankenhäuser**  
Dr. Anna Levsen, Melanie Filser

## Diskussion

- 784 **Fakten zur Zeitarbeit in der Pflege**  
Eine Stellungnahme zum Beitrag von Marc Schreiner in das Krankenhaus 8/2022  
Werner Stolz

## Fachkräftemangel und Zeitarbeit

## Innovation und IT

- 786 **Cyber: Versicherung oder Vorsorge?**  
Sophia Guggenberger, Benedict Gross



Das deutsche Rehabilitationssystem ist im internationalen Vergleich einzigartig und wird von anderen Ländern häufig als eine Art „Goldstandard“ betrachtet. Historisch gesehen haben sich durch die unterschiedlichen Hauptleistungsträger (DRV, GKV, DGUV) sehr differente rehabilitative Versorgungsstrukturen entwickelt, die in vielen Fällen qualitativ nicht miteinander vergleichbar sind. Eine kritische Bestandsaufnahme für den Bereich der gesetzlichen Kranken- und Rentenversicherung, eine Darstellung der Versorgungslücken im deutschen Rehabilitationssystem und erste Ansätze, sie zu schließen.

Foto: Messe Düsseldorf/ Constanze Tillmann      Seiten 761

792 **digital international**  
Jörg Meyer

### European Networking

793 **Das HOPE-Austauschprogramm 2022**  
Dr. Hans-Jürgen Bartz, MBA

### Thema: Hygiene

796 **Im Gespräch**  
mit Prof. Dr. Klaus-Dieter Zastrow

799 **Kittel oder Kasack?**

802 **Handhygiene: Tracking mit Feedback**

802 **UV-Roboter: Ergänzung – aber noch keine Alternative**  
Jörg Meyer

### Recht

804 **BSG urteilt über Abrechenbarkeit ausgelagerter Klinikleistungen**  
Jutta Dillschneider

808 **Rechtsprechung: Vereinbarung über die gewünschte Vertretung des Wahlarztes**  
Alexander Korthus

812 **Recht und Praxis: Aufhebung des § 219a StGB**  
Ina Haag

814 **Steuerrecht: Beschränkung des Abfindungsanspruchs von Gesellschaftern einer gemeinnützigen Körperschaft**  
Silvia Michel, Peter Binger

### Aktuelles

818 **DKI Versorgungsforschung**

819 **Eine runde Sache**  
Die Metamorphose der Waldkliniken Eisenberg in Thüringen

822 **Eine Ära geht zu Ende**  
Die letzten Arenberger Dominikanerinnen haben das Dominikus-Krankenhaus in Berlin verlassen

824 **Aus Ländern und Verbänden**

826 **Aus den Häusern**

830 **Namen und Nachrichten**

832 **Veranstaltungen**

833 **Impressum**



**Bücher:** 790

### Markt

834 **Aktuelle Produktinformationen**

837 **Unternehmens-/Marktentwicklung**

839 **Messen/Firmenveranstaltungen**

### Stellenmarkt

841 **Stellenangebote**

Titelbild: *shutterstock*

Die Folgen von Cyberfällen in Krankenhäusern werden uns in den Nachrichten in zuverlässiger Regelmäßigkeit vor Augen geführt. Der klinische Betrieb ist behindert oder unterbrochen, es kommt schlimmstenfalls sogar zu Patientenschäden. Die wirtschaftlichen Folgen dieser Vorfälle können ebenso massiv sein: Die Betriebsunterbrechung bedeutet Umsatzeinbußen, es drohen Schadensersatzansprüche sowie teure Verluste von Patienten- und Abrechnungsdaten. Es liegt nahe, angesichts dieser enormen Kostenrisiken einen Versicherungsschutz in Form einer Cyberversicherung zu suchen. Der Beitrag zeigt, welche Rolle Cyberversicherungen in der strategischen Absicherung von Krankenhäusern haben und worauf dabei geachtet werden muss.

Foto: *fotolia*

Seiten 786

